

MINUTA DE LA REUNION EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ MUNICIPAL DE SALUD DEL MUNICIPIO DE JUÁREZ, ESTADO DE CHIHUAHUA

En Ciudad Juárez, Chihuahua, siendo las **17:10 (Diecisiete horas con diez minutos de la tarde), del día jueves 04 (cuatro) de junio del 2014 (dos mil catorce)**, se reunieron en el salón Francisco I. Madero, ubicado en el tercer piso de la Presidencia Municipal, las personas que se identificarán más adelante, en razón de la lista de asistencia que se ha firmado durante este evento, y que se anexará a la presente con objeto de complementar la minuta, para dejar constancia de la asistencia y participación a esta **sesión extraordinaria del Comité Municipal de Salud**, convocada por su Presidente, el Lic. Enrique Serrano Escobar, el cual tiene como propósito principal, coadyuvar al H. Ayuntamiento de Juárez, en el mejoramiento y vigilancia de los servicios de salud, así como dar seguimiento y continuidad a los proyectos y programas, que en materia de salud tiendan a mejorar las condiciones de vida y ambientales de los residentes de esta localidad.

Acto seguido, habiéndose presentado los asistentes, el Lic. Enrique Serrano Escobar, Presidente Municipal de Juárez y Presidente del Comité Municipal de Salud dio la bienvenida a la Reunión Extraordinaria del Comité Municipal de Salud, disculpándose ante los presentes al haber convocado con tanta premura. No obstante lo anterior, reconoció la capacidad de respuesta de las dependencias y organismos presentes, lo que señaló es un "indicativo de que existe capacidad para atender una contingencia". Dio así entrada al único punto a tratar del Orden del Día, expresado de la siguiente manera:

ORDEN DEL DIA

UNICO PUNTO: Atender la delicada situación para la población más vulnerable que representan la contingencia climática por las altas temperaturas que están pronosticadas para Ciudad Juárez.

PARTICIPACIONES

Lic: Enrique Serrano Escobar, Presidente Municipal de Juárez.- En un breve mensaje da la bienvenida a todos los participantes, en el, expresó su satisfacción por la sinergia de acciones tanto del sector salud público como privado en un esfuerzo que busca la prevención de las consecuencias que pudieran ocasionar las altas temperaturas en los habitantes de Juárez, así como para la atención

oportuna y gratuita a quienes pudieran verse afectados, principalmente aquellos sectores de la población que presentan mayor vulnerabilidad, los de escasos recursos que en muchos de los casos carecen de agua potable y de aire acondicionado.

Enfatizó que el hecho de convocar a reunión extraordinaria, no se debe a una situación de emergencia o alerta propiamente, sino a lo que calificó como “Situación Delicada” que debe ser atendida por las autoridades, ya que pudiera según los pronósticos del clima desembocar en situación de emergencia y por lo tanto de manera oportuna iniciar la toma de medidas preventivas con la finalidad de evitar hechos que posteriormente se tengan que lamentar. Hizo a la vez un llamado a la población, a tomar conciencia y cuidar el agua, sobre todo en horas de mayor intensidad de temperatura ambiental.

El Presidente Serrano enfatizó que diversas dependencias cuentan a la fecha con “Protocolos para la Atención de Contingencias”, sin embargo, destacó la necesidad de que éstas se coordinen, intercambien información y colaboren frente a objetivos comunes. Recalcó que es de suma importancia, ante las altas temperaturas, que no quede espacio alguno sin atención; se le ofrezca el apoyo necesario a la población y se le brinde la mayor tranquilidad. Para ello, concluyó, es necesario concentrar esfuerzos y tener directrices centrales, por lo que pidió trabajar en torno a la Secretaría de Salud.

Solicitó a los hospitales privados, a las organizaciones sociales y a las dependencias de los tres órdenes de gobierno, apoyar a todas las familias que presenten síntomas de deshidratación a ser atendidas de forma inmediata sin observar si tienen recursos para solventar los gastos. Mencionó al respecto, que todas las dependencias municipales estarán atentas frente a la coyuntura y señaló que dará instrucciones al Oficial Mayor Municipal para la adquisición de agua suficiente en cada una de ellas y estas puedan ofrecer con oportunidad a la población que lo requiera.

Dr. Hugo Staines Orozco, Director General de Salud Municipal.- Da una disculpa por haber omitido en la convocatoria para esta reunión a la Junta Municipal de Aguas y Saneamiento y se compromete a enviarles la minuta de la reunión para informarles de los acuerdos tomados. A continuación procedió a exponer mediante una serie de diapositivas en las cuales explica lo que se considera "Golpe de Calor"; con un llamado para estar alerta ante los síntomas, principalmente en menores de 18 años y grupos vulnerables; las medidas preventivas que se deben atender y lo que se debe evitar; así como lo que se debe hacer en casos de golpe de calor ya establecido.

Entre los aspectos que expuso destacan: que el golpe de calor es una urgencia médica que pone en riesgo la vida. Se produce cuando una persona se expone por periodos prolongados a los rayos solares y se encuentra deshidratado, por lo cual el organismo pierde su capacidad de respuesta para enfriar el cuerpo.

El Dr. Staines expresó qué, durante la temporada de calor, es necesario que la población en general tome precauciones, ya que la exposición prolongada a altas temperaturas, por arriba de los 39 grados, puede provocar golpe de calor, insolación y quemaduras en la piel, y si la temperatura aumenta a más de 40 grados, incluso puede provocar la muerte.

Señaló que los menores de cinco años, los adultos mayores de 60 años de edad; así como personas con enfermedades crónicas, tales como hipertensión y diabetes, son los más vulnerables durante esta época.

Recomendó diversas medidas preventivas tales como evitar la exposición al sol por largos períodos de tiempo y aumentar el consumo de líquidos, sobre todo agua natural. Para las personas que por necesidad están expuestas a los rayos del sol, advirtió consumir líquidos, poca azúcar, alcohol y sal; usar sombrero o gorra y ropa ligera. En lugares cerrados debe propiciarse buena ventilación.

Subrayó la necesidad de que se adopten medidas higiénicas tales como lavarse las manos antes de cocinar, comer y después de ir al baño; evitar el consumo de alimentos preparados en la vía pública; lavar y desinfectar frutas y verduras y, consumir alimentos inmediatamente después de su preparación, para evitar su descomposición. Destacó que frente a un evento diarreico, se aumente la ingesta de líquidos (agua hervida o desinfectada, jugos naturales, caldos, sopas, atoles). Además de tomar Vida Suero Oral.

Lic. Enrique Serrano Escobar, Presidente Municipal de Juárez.- Solicitó a los representantes de las dependencias e instituciones públicas y privadas, exponer la disponibilidad de cada una de ellas para atender a la población, así como de las posibilidades con que cuentan para apoyar a la población que lo requiera.

Lic. Carlos Silveyra Saíto, Subsecretario de Gobierno, en Juárez dio a conocer que la finalidad, frente a la coyuntura actual, es actuar antes de cualquier contingencia; que las autoridades se encuentran preparadas para atender cualquier problemática. Expresó, además, que el agua potable se encuentra garantizada para toda la población. En este sentido hizo un llamado a la Comunidad para cuidar el agua.

Dr. Héctor Puertas Rincones, Director de la Jurisdicción Sanitaria No.II.- Al hablar también a nombre del Hospital General y del Hospital de la Mujer, confirmó el abasto suficiente de sales rehidratantes (suero vida oral) para quien lo requiera.

Recalcó que dichas sales son gratuitas y se encuentran disponibles en todas las unidades médicas del Sector Salud. Cabe señalar que el sobre Vida Suero Oral, son sales electrolíticamente balanceadas y de fácil preparación, se disuelve el contenido en un litro de agua hervida y se suministra en cucharaditas al paciente para reponer los líquidos perdidos por transpiración sudor vomito o diarrea .

Recomendó el abasto oportuno de agua en las colonias marginadas de la población; que las escuelas cuenten con suficiente líquido para todos los niños que asisten a clases, así como la habilitación de refugios para que las personas tengan la opción de ser resguardadas temporalmente mientras pasa la contingencia climática, sobre todo en las horas en las que el calor es más intenso. Pidió a la población dar a los niños vida suero oral, no administrar medicamentos sin receta, no friccionar la piel con alcohol, evitar bebidas con cafeína y azúcar y la exposición al sol; usar sombrero y ropa adecuada y cuando la temperatura sea muy elevada nunca se debe dejar a los niños en lugares cerrados como son los automóviles.

Lic. Luis Mario Gutiérrez Gutiérrez, Representante de Hospital Angeles.- Reconoció la iniciativa del Presidente Serrano, de reunir a representantes del sector salud para atender coordinadamente un problema que atañe a la comunidad en su conjunto. Destacó que el Hospital Ángeles, si bien es privado, cumple una función social, por lo que atenderá en caso de ser necesario y sin costo alguno a población abierta afectada por un golpe de calor que se presente en la sala de urgencias de su institución.

Lic. Mónica Álvarez, Representante de Centro Médico de Especialidades.- Expresó que esta institución tendrá las puertas abiertas para que la población se acerque cuando sienta los síntomas de un golpe de calor o deshidratación, a fin de atenderle sin costo alguno

Dr. Norberto Perea, Representante de Poliplaza Médica.- Se sumó a la propuesta y ofreció los servicios de Poliplaza para la atención rápida, experta y gratuita a quienes pudieran verse afectados por las altas temperaturas.

Lic. Fernando Sánchez Cortez Delegado de Pensiones Civiles del Estado.- Manifestó su total apoyo a la medida para atender a cualquier ciudadano que se presente con síntomas de golpe de calor, sean o no derechohabientes o aquellos que no cuenten con los recursos para pagar el servicio médico de emergencia. Expuso que esta dependencia está preparada en caso de presentarse alguna contingencia ya que cuenta con un área de urgencias en sus instalaciones ,

Dr. Gustavo Padilla, Representante del Hospital Guernika.- Dijo compartir la preocupación del Presidente Serrano y estar de acuerdo en colaborar en esta y en otras ocasiones que se les convoque. Aseguró que el hospital dispondrá lo necesario para atender a población abierta que requiriera ser atendido en una emergencia.

Dr. Eleazar A. González Calleros, Director General de Centros Comunitarios y Forestación.- Confirmó el abasto suficiente de agua en pilas para las colonias marginadas; Ofreció asimismo la garantía de que las escuelas tendrán servicio de agua potable. En este sentido, recibió instrucción por parte del Presidente Serrano para que se envíen brigadas de promotores sociales a las colonias más

precarias del Municipio, a fin de que se distribuyan sales para disminuir el riesgo de deshidratación.

M. en C. FERNANDO Mota Allen, Director General de Protección Civil del Municipio de Juárez.- Indicó que a partir del 5 de junio, iniciarán con el H. Cuerpo de Rescate y el H. Cuerpo de Bomberos un operativo, a través del cual distribuirán sueros orales y agua a población abierta en cada una de las estaciones. Asimismo, llevarán al cabo un operativo en la avenida Juárez para entregar agua y suero oral en el cruce Internacional Santa Fé, ubicado en la Avenida Juárez. El titular de la dependencia, explicó que la medida pretende mantener hidratadas y prevenir golpes de calor a las personas que cruzan caminando el puente. Agregó que personal de Rescate y de Bomberos permanecerán de las 9:00 hasta las 14:00 horas, de lunes a domingo, aunque conforme suban las temperaturas podrían variar los horarios.

Dr. Rafael Ramos Castillo, Representante de la Dirección General de Desarrollo Social.- Aseguró que en las colonias que carecen de agua, ésta se está repartiendo en pipas. Confirmó asimismo el abasto suficiente de sales rehidratantes (suero vida oral), el cual se distribuye oportunamente en las colonias marginadas de la población; cerciorándose especialmente que las escuelas cuenten con suficiente líquido para todos los niños que asisten a clases.

Lic. Olivia Caraveo Villalobos, Representante del Centro de Integración Juvenil, A. C.- Dijo no tener clínicas, pero se puso a disposición para realizar actividades relacionadas con la entrega de sueros.

A C U E R D O S

UNO.- Los representantes de las dependencias e instituciones del sector salud, público y privado, acordaron la puesta en marcha de una campaña informativa para prevenir incidentes relacionados con el calor.

DOS.- Brindar atención oportuna y gratuita a quienes pudieran verse afectados por las altas temperaturas.

Para finalizar, el Presidente Municipal reiteró que han quedado establecidos los compromisos de las instituciones del sector salud y de los hospitales privados representativos de esta frontera. Agradeció la disponibilidad de los asistentes para brindar la seguridad que los juarenses necesitan en estos momentos y propuso que dichas medidas y acuerdos sean de forma permanente durante el verano.

No habiendo otro asunto que tratar, siendo las 18:40 (Seis cuarenta horas de la tarde), del día 4 de junio del 2014, se da por concluida la Sesión Extraordinaria del “Comité Municipal de Salud”, anexándose a la presente minuta, la lista que contiene las firmas de los que en esta sesión han intervenido.